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“La recuperación energética 
es el complemento perfecto 
al reciclado mecánico 
de calidad para conseguir 
los más altos niveles 
de recuperación de residuos”

En el mes de julio la sección para la Península 
Ibérica de PlasticsEurope, organización global 
que representa a más de 100 empresas 
asociadas que producen más del 90% de 
la producción de polímeros en los 28 países 
de la Unión Europea, nombraba a Manuel 
Fernández como nuevo director general en 
la Región Ibérica. Fernández cuenta con más 
de 24 años de experiencia profesional en el 
sector plástico dentro de la multinacional 
BASF, con un bagaje acumulado en países 
como Alemania, Italia, Grecia o Portugal. 
Entre sus objetivos en esta su nueva tarea está 
el conseguir el “cero plásticos en vertedero 
para 2020”, tal como nos señala en la 
presente entrevista.
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Su nombramiento coincide con el del nuevo director 
ejecutivo a nivel europeo, Karl Foester. ¿Coincidencia o un 
nuevo giro y posición de la asociación a nivel global?
Que ambos nombramientos hayan coincidido en el tiempo 
es simplemente una casualidad. Sin embargo, como en cual-
quier entidad, los cambios de personas suelen ir acompaña-
dos de nuevos enfoques e ideas para dinamizar y ampliar los 
proyectos estratégicos de la organización, e impulsar nuevas 
líneas de trabajo.

En un reciente encuentro con los medios defendió la 
necesidad de hacer una apuesta decidida por la recuperación 
energética de los residuos plásticos. ¿Considera que éste es 
el momento para hacer este tipo de reivindicaciones? ¿Por 
qué?
Desde luego, ahora más que nunca es el momento de apos-
tar. No debemos perder más tiempo en reducir la cantidad 
de recursos y energía que desperdiciamos cada año al enviar 
los residuos plásticos a los vertederos en vez de gestionarlos 
de manera sostenible. 

España se está quedando a la cola del ranking europeo de 
recuperación de residuos plásticos y, por ende, a la cola del 
aprovechamiento de recursos. Estas circunstancias se deben 
principalmente al escaso nivel de recuperación energética de 
los residuos plásticos en nuestro país, ya que sólo el 17% se 
gestionan por esa vía. En países líderes en gestión ambiental 
y uso eficiente de recursos, como Alemania, Suiza o Austria, 
más de un 60% de los residuos plásticos se valorizan ener-
géticamente con el fin de aprovechar al máximo su gran 
poder calorífico.

Para que en España podamos alcanzar los niveles de es-
tos países es vital fomentar alternativas reales de gestión de 
residuos, como lo es la recuperación energética, ya que es 
el complemento perfecto al reciclado mecánico de calidad 
para conseguir los más altos niveles de recuperación de re-
siduos.

Además, en momentos de dificultad económica, debemos 
buscar opciones de ahorro y mayor eficiencia en la utiliza-
ción de los recursos. Así, aprovechar el plástico desperdicia-
do en vertederos en 2012 supondría un ahorro considerable, 
ya que su valor en petróleo es de aproximadamente 1.000 
millones de euros. A modo de ejemplo, con esta cifra con-
seguiríamos pagar la factura anual de la luz de más de 1,3 
millones de hogares españoles. En definitiva, la situación 
económica actual nos exige a la industria, cadena de valor, 
decisores políticos y sociedad en general, que tomemos par-
tido y evitemos que se desperdicie todo el valor intrínseco 
que tienen los residuos plásticos.

Vd. cuenta con una dilatada experiencia en otros países en 
el sector del plástico ¿A qué modelo de país nos dirigimos, o 
hacia cuál considera Vd. que nos deberíamos dirigir?
Si queremos seguir teniendo éxito como industria, podría-
mos tomar como modelo distintos países, si bien yo apos-

taría claramente por el modelo alemán, por cuatro razones: 
su compromiso inequívoco con la I+D+I, la excelente for-
mación profesional, la actitud responsable ante el trabajo y, 
finalmente, la gestión eficiente de los recursos. El resultado 
es un país puntero a nivel mundial, focalizado en productos 
de alto valor añadido y referente en los sectores tecnológi-
camente más avanzados e innovadores, como puede ser la 
automoción.

En ese encuentro con los medios consideraba Vd. también 
como fundamental el papel regulador y, en gran parte 
también, punitivo que debería tener la Administración para 
poder controlar el problema de los depósitos en vertederos 
del material plástico. ¿De qué forma o con qué acciones 
piensan hacer valer estas propuestas ante la Administración?
El depósito en vertedero de residuos plásticos, además de 
un problema, es una verdadera pérdida de oportunidad de 
ser mucho más eficientes y sostenibles. Para conseguirlo es 
necesaria la colaboración de diferentes agentes, entre ellos 
la Administración.  

Efectivamente, para alcanzar nuestro objetivo es funda-
mental la implicación de los decisores políticos, como ya su-
cede en otras zonas de Europa. En países líderes en gestión 
de residuos y protección medioambiental, como los mencio-
nados anteriormente, se recupera prácticamente el 100% 
de los residuos plásticos, gracias a la aplicación de medidas 
anti-vertedero. 

En esta línea, recientemente hemos organizado, en la 
sede del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio 
Ambiente, una jornada en la que diferentes agentes de la 
cadena de valor de los plásticos y la gestión de residuos han 
puesto de manifiesto su actual unión al objetivo de Plas-
ticsEurope para conseguir que en 2020 ningún plástico se 
desperdicie en los vertederos. Así, la asociación continua tra-
bajando de forma coordinada para avanzar hacia esta meta.
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del ranking europeo de recuperación  
de residuos plásticos y, por ende, a la cola 
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Vds. también plantean el factor de creación de empleo 
(unos 33.000) con una apuesta decidida por el reciclaje y la 
recuperación energética de los residuos plásticos. ¿Cómo se 
materializaría esta idea?
La recuperación del plástico que actualmente acaba en el 
vertedero supondría un importante incremento de la acti-
vidad económica, con el consecuente aumento de puestos 
de trabajo. Hemos calculado que para gestionar de manera 
sostenible la cantidad de residuos plásticos que acabaron 
en vertedero en el año 2012, y suponiendo que un 40% de 
reciclase y un 60% se recuperase energéticamente, serían 
necesarios unos 33.000 puestos de trabajo directos.

Así tendríamos un triple beneficio: medioambiental, al 
reducir la acumulación de residuos sin recuperar en los ver-
tederos; energético, al convertir el residuo plástico en una 
fuente de nuevos recursos, y económico, por los empleos 
que se generarían al aumentarse el volumen de residuo plás-
tico destinado al reciclaje o la recuperación energética.

¿Con qué elementos negativos o handicaps se encuentran 
a la hora de defender su propuesta de recuperación 
energética? ¿Cómo es entendido este mensaje por los 
movimientos ecologistas? 
En PlasticsEurope somos respetuosos con todas las opiniones 
y trabajamos con todos aquellos agentes medioambientales 
para aunar esfuerzos y encontrar puntos en común. Todos 
estamos de acuerdo en que la peor de las soluciones posi-
bles es que el plástico acabe en el vertedero, perdiendo todo 
su valor. Y creo que también estamos todos de acuerdo en 
que hemos de mejorar la eficiencia en el uso de los recursos.

Sabemos que cualquier alternativa al vertedero reportará 
mayores beneficios a la sociedad y al medio ambiente. Por 
ello, nuestra asociación apuesta por un reciclado mecánico 
de calidad, siempre que sea la opción eficiente desde el pun-
to de vista técnico, medioambiental y económico. Cuando 
no sea así, existe la opción de la recuperación energética. 
Con esta vía se aprovecha el gran poder calorífico de los 
plásticos, similar al de otros combustibles comunes como el 
gas natural e incluso superior al del carbón. También hemos 
de pensar que existen otras vías de recuperación, como, por 
ejemplo, la del reciclado químico, que permite conseguir 
diésel directamente de los residuos plásticos. 

De producirse una recuperación del sector construcción, 
¿qué no debería volverse a hacer en lo que respecta a los 
residuos plásticos?
Cuando se recupere dicho sector, y ojalá sea más pronto 
que tarde, habría que centrarse más en “qué hacer” para 
mejorar la gestión de los residuos. De manera general, creo 
que hay que ser extremadamente cuidadoso a la hora de 
planificar y ejecutar  las diferentes fases de una obra con el 
fin de evitar la generación de residuos plásticos innecesarios 
(y no plásticos). Y para aquellos residuos que se producen de 
manera inevitable, nuestra labor es seguir concienciando a 

los agentes involucrados en este sector del valor que tienen 
dichos residuos, y que se pongan en práctica sistemas efi-
cientes de recogida, selección y clasificación para gestionar-
los de manera sostenible, bien a través del reciclado mecá-
nico o bien a través de procesos de recuperación energética. 
En cualquier caso, lo que hemos de limitar al máximo es que 
cualquier residuo plástico acabe en vertedero.

En este momento en el que tanto se habla de las entradas de 
capital foráneo en apoyo de algunos sectores empresariales, 
en situación económica ventajosa, ¿considera viable la 
entrada de estas inversiones en el sector de la recuperación 
energética de plástico?
Cualquier  tipo de inversión que incentive el desarrollo de 
infraestructuras de reciclado y recuperación energética se-
ría altamente beneficiosa para el medio ambiente y para la 
sociedad en su conjunto. Es cierto que el actual contexto 
de crisis dificulta esta inversión en infraestructuras, pero 
también somos conscientes de que para que se invierta es 
necesario tener un marco jurídico propicio y adecuado, que 
dé ciertas garantías a los posibles inversores. En este sen-
tido, unas medidas que limitasen al máximo la entrada a 
vertedero de residuos reciclables o de alto valor calorífico 
fomentarían, sin lugar a dudas, el desarrollo y la inversión 
en procesos alternativos de gestión de residuos.

En cualquier caso, y a pesar de las dificultades actuales, 
no debemos cesar en el empeño de buscar vías que hagan 
posible ir reduciendo el volumen de plásticos que acaban 
desaprovechándose en los vertederos. 

¿Qué medidas son de máxima urgencia o primordial en 
su agenda de trabajo como nuevo director general para la 
Región Ibérica?
El ámbito de la asociación es bastante amplio, ya que abarca 
desde informar sobre la industria de los polímeros y la con-
tribución positiva de los plásticos en la sociedad del presente 
y del futuro, como la eficiencia de los recursos, la eficiencia 
energética o la protección del medio ambiente. En este úl-
timo aspecto, la asociación encara el nuevo año con ambi-
ciosos proyectos, todos ellos encaminados a conseguir que 
en 2020 ningún plástico acabe en los vertederos. Para ello 
estamos trabajando con la cadena de valor de los plásticos 
y la gestión de residuos para poner en marcha iniciativas 
que mejoren el sistema actual y aporten nuevas soluciones 

Para alcanzar nuestro objetivo  
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decisores políticos, como ya sucede en 
otras zonas de Europa
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para gestionar flujos de residuos que hoy en día acaban en 
vertedero, contribuyendo así a la consecución de nuestro 
objetivo y a demostrar que los plásticos tienen mucho valor 
incluso al final de su vida útil.

Recientemente han firmado un acuerdo con la Universidat 
Rovira y Virgili para lograr un mayor apoyo al desarrollo 
científico entre los estudiantes universitarios. ¿Participaban 
ya con otras universidades o centros de investigación? 
¿Cuánto falta por hacer en este campo?
PlasticsEurope colabora actualmente en dos máster uni-
versitarios, concretamente en el máster de Alta Especia-
lización en Plásticos y Caucho de La Universidad Interna-
cional Menéndez Pelayo (UIMP) y el Instituto de Ciencia y 
Tecnología de Polímeros (CSIC), y en el Máster en Gestión 
y Tratamiento de Residuos de la Universidad Autónoma de 
Madrid. En ambos programas la asociación participa como 
ponente.

Más enfocado a jóvenes de secundaria y bachillerato, 
aparte del citado proyecto APQUA, PlasticsEurope está co-
laborando en el proyecto Marlisco. Esta ambiciosa iniciativa 
ofrece a los más jóvenes la oportunidad de entrar en contac-
to con el problema de los residuos marinos en los mares de 
Europa, y así poder compartir su punto de vista con el resto 

de los ciudadanos europeos. Entre las diferentes actividades, 
destaca la organización del “Concurso Escolar de Videos so-
bre Marine Litter”, en el que están participando estudiantes 
de toda Europa.

Además, la asociación ha celebrado el pasado septiem-
bre, en el Parlamento Europeo, el debate “Young.Skilled. 
Unemployed” sobre empleo juvenil. En este encuentro par-
ticiparon europarlamentarios de distintos países que deba-
tieron sobre la situación del empleo juvenil con algunos de 
los jóvenes con mayor talento de Europa.

Así, la asociación continuará invirtiendo esfuerzos y re-
cursos en la formación de las nuevas generaciones, quienes 
deben adoptar hábitos más sostenibles y comprometidos 
con el medio ambiente que los que hemos tenido hasta el 
momento.

Lo que hemos de limitar al máximo es 
que cualquier residuo plástico acabe en 
vertedero.
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